

Santa María del Pilar

La Libertad

24/04/2002

Esquema

• Introducción

• Libertad e Historia

3. Tipos de libertad

4. Libertad en la actualidad

5. Libertad Subjetiva

6. Conclusión y Bibliografía

1. Introducción

Libertad; la definición de libertad ha ido variando a lo largo del transcurso de la historia; para lo que la sociedad del siglo XVII era libertad para nosotros es hoy una manera de esclavitud. En la edad antigua (S. VII a.C. – V d. C.) libertad era ser ciudadano con sus derechos y leyes, por el contrario se sería esclavo sin ningún tipo de libertad.

Pero el debate en la actualidad no sólo se refiere a una libertad física o política o de pensamiento como ha llegado a ocurrir, sino a la manipulación de los medios, hoy nos creemos libres y quizás estemos esclavizados por la sociedad, por la publicidad por la política etc.

Otro aspecto del que también hablaré en este trabajo es de la libertad como término subjetivo, es decir, ¿la libertad es realmente hacer lo que a mí me da la gana? Para la mayoría de la gente es eso, pero hay muchas cosas que bajo el emblema de libertad te esclavizan; ejemplo la droga.

Para hacer este trabajo me he apoyado en libro de texto de religión y de filosofía de 1º de Bachillerato, en la encarta 2000, información de internet, he participado en foros donde se hablaba de esto, he visto un debate de televisión sobre la droga y la libertad en antena tres, he leído el libro de Ética para Amador de Fernando Savater, donde se tratan este tema.

He tocado los puntos más importantes de lo que para mí es libertad, de lo que hoy es debate, y de temas interesantes relacionados con libertad.

La finalidad de mi trabajo es descubrir lo libres que hemos sido, lo que somos y lo que sería la libertad perfecta, además he querido diferenciar tipos de libertades.

• Libertad e Historia

Desde los tiempos más remotos la esclavitud era necesaria para el funcionamiento de las naciones. Pero ya

entonces se luchaba por la libertad, esto dio su fruto en la edad media, cuando se le empezaba a exigir a los hombres de poder algunos derechos o privilegios por parte de grupos de la sociedad feudal, el mejor ejemplo es el de la carta Magna impuesta en el siglo XIII al rey Juan Sin Tierra de Inglaterra por un grupo de barones ingleses.

Con el renacimiento vino el problema de la libertad intelectual y de conciencia, con constantes desafíos a los dogmas de la Iglesia católica.

La proclamación de la independencia de Estados Unidos supuso una gran victoria para la libertad no sólo nacional, sino también en el ámbito de ciudadanía con derechos y leyes.

En 1789 y como consecuencia de la revolución francesa los ciudadanos empezaron a gozar de libertad política, es decir ya podían elegir libremente a sus representantes de una manera justa quedando olvidada la sociedad estamental. La Ilustración definió la libertad como un derecho natural del hombre a actuar sin interferencias de ninguna clase, al tiempo que estableció la necesidad de limitaciones a la libertad para procurar la existencia de una organización social propia. En el S. XIX los estados europeos tomaron como modelo la Declaración de los Derechos del hombre y del ciudadano como libertad.

A lo largo de la historia también con la libertad como finalidad se ha esclavizado a millones de personas, fue el caso de la URSS, donde se mal interpretaron las teorías de Marx, y las personas no tenían realmente valor como persona, ni libertad de pensamiento que eso es lo más grave, ni casi de ningún tipo ya que se pagaba con la muerte. De un modo mucho más brutal pero a la vez con muchas similitudes es la película mil novecientos ochenta y cuatro donde se ve una falta de libertad a todos los grados y con más tecnología para controlar las traiciones (pensar, amar...)

3. Tipos de libertad

- Libertad física: es la posibilidad del movimiento; lo opuesto a estar encerrado o encarcelado.
- Libertad Política: Capacidad de ejercer nuestros derechos políticos de participación en la vida de nuestras comunidades políticas; el derecho al voto responde a esta libertad.
- Libertad civil: Capacidad de ejercer nuestros derechos civiles; por ejemplo el derecho a la huelga o a crear sindicatos
- Libertad de pensamiento: Capacidad de pensar lo que queremos, y más concretamente de poder expresarlo.
- Libertad religiosa: posibilidad de elegir y ejercer las propias creencias sin estar coaccionado por nadie.

Todos conocemos ya estas libertades y las exigimos, son la base de la sociedad actual. La libertad está muy ligada muchos otros conceptos importantes como el de la justicia o el de la autorealización, es decir, sin libertad no habría justicia, aunque tampoco habría justicia sin libertad, en cambio la autorealización personal necesita la libertad como algo fundamental.

Hay un tipo de libertad que no está nombrada anteriormente ya que pocas veces se ha dado su prohibición, se trata de la libertad sentimental. Nunca me había parado a pensar que prohibieran sentir algo por alguien, pero en la película mil novecientos ochenta y cuatro se me planteó la duda, ¿es más fuerte la prohibición que el sentimiento humano? El hombre es capaz de manipular la opinión de una persona, de manipular e influir en sus gustos de cambiarle el parecer, pero los sentimientos, que es algo tan interno de la persona, ¿podría estar algún día sometida a un gobierno o a alguien? Pues es una pregunta con muy difícil solución, al final de la película el hombre escribe $2 + 2 = Y$ lo deja en blanco, no se ve lo que pone, yo, pensando mucho he llegado a la conclusión de que hay una parte del hombre que no se puede controlar, que es muy íntima e interior, de donde surgen los sentimientos, y esos sentimientos en muchas ocasiones no los podemos controlar

ni nosotros mismos, es a veces más fuerte el sentimiento que la razón.

4. Libertad en la actualidad (países desarrollados)

Quería empezar este punto con una frase:

...el miedo a la libertad, camuflado bajo una incesante pasión de libertad. Porque vemos que, de una manera o de otra se trata siempre de la misma cosa: salir de una esclavitud para entrar en otra: salir de un dominador para entregarse a otro... Citado en Ser persona. Valladolid, CVS

Creo que esta frase es totalmente cierta, tenemos miedo por saber qué nos deparará el ser libre de algo determinado, además, con este texto me da a entender que hay miles y miles de esclavitudes, conocidas o sin conocer de las que algunas hoy ya somos libres, y no de otras que no paramos a pensar.

Respecto a la libertad individual en su estado actual, el problema ha consistido en la protección y extensión de los derechos civiles, como son la libertad de expresión, la libertad de prensa, la libertad religiosa, la de expresión, reunión, cátedra, manifestación y otras, o lo que es lo mismo, en la búsqueda del punto en el que termina la libertad de una persona y comienza la de los demás. Estas libertades anteriormente citadas son conocidas por la sociedad actual y las pedimos y se consideran indispensables, pero camufladas en esas libertades están las pequeñas esclavitudes a las que son sometidos la gente de hoy en día.

- *La primera, es la fuerza de **los medios de comunicación**; quiero poner un ejemplo, en mitad de la I guerra mundial E.E.U.U. tenía una política de aislamiento político, y era respetada y respaldada por toda la población americana, pero el gobierno empezó a ver peligrar los créditos que habían prestado a los países europeos, así que se planeó un bombardeo publicitario sobre los americanos en la que Alemania era el enemigo, se debía atacar a los alemanes para defender las democracias y los intereses americanos, y Gran Bretaña y Francia, antes países contra los que se luchó por la libertad un pasado no muy lejano resultaron ser auténticos aliados (situación muy parecida a la película mil novecientos ochenta y cuatro, en la que los aliados y enemigos cambian de manera frenética) El resultado fue la entrada de E.E.U.U. en la guerra sin haber mucha discordancia con La población. Con esto quería demostrar el control político por medio de la publicidad a la que estamos sometidos.*

Y no solo quiero referirme a ese tipo de control que hoy yo creo se da en menor medida, (político) porque por medio de los medios de comunicación entra la publicidad, quizás la gran esclavitud de hoy en día.

Las marcas de ropa, bebida, coches, alcohol, e incluso comida nos traen un tipo de esclavitud de la que nadie escapa.

Se estudia para quién va dirigido el anuncio, una vez que hacen un perfil de la persona a la que se quiere llegar, se juega con nuestros sueños nuestras esperanzas... nos manipulan de tal forma que empezamos a ver valores o una forma de ser por llevar un tipo de ropa o por beber x marca de bebida, esto me lleva a la pregunta ¿Somos libres de comprar lo que queremos? Fríamente pensado contestamos si, porque veo la publicidad la asimilo y dentro de ese universo de opciones elijo una, comprar o no comprar su producto, pero realmente al comprar algo como dice Fernando Savater es más por los demás que por nosotros, este hombre afirmaba que si viviéramos aislados, y fuésemos multimillonarios, tuviésemos tres coches, vamos, que no nos faltara nada material, si no nos viera alguien nos daría igual llevarlo, la mayor prueba de esto es que nos arreglamos para salir, y no para estar por casa ¿para qué, verdad? Los publicistas saben eso y nos esclavizan a cuanto menos mirar con malos ojos otros productos, eso ya que es lo mas mínimo que nos hacen pensar, ya no es libertad, nos han manipulado la opinión sobre algo y tenemos el derecho de poder opinar lo que queremos sin ningún tipo de intervención ajena, es decir dentro de el universo de opciones, debemos exigir no haber recibido información falsa en ninguna de ellas, ya que si nos manipulan las opciones, estaremos sometiéndonos a las opciones o posibilidades que los publicistas quieren y no las nuestras, luego

la opción ya no es nuestra.

- La segunda es la esclavitud a la que estamos sometidos por parte de la sociedad.

En mi opinión surge como consecuencia de la esclavitud de los medios de comunicación en la mayoría de los casos, aunque no en todos.

Este tipo de esclavitud es muy fuerte y se da mucho hoy por hoy, se refiere a la fuerza de las masas, muchas veces el saber la imagen que tiene la gente de una persona, de un grupo de música, de una prenda de vestir determinada, nuestro parecer cambia radicalmente, inclusive partiendo de que no nos gustase en nada, o nos encantase. Es un círculo vicioso en el que la mayoría participa con el objetivo de ser aceptado por la sociedad, y no ser diferentes o desentonar, o en otros casos porque tenemos una personalidad muy débil y queremos copiar todas esas cosas de las personas a las que admiramos. No nos damos cuenta que cada hombre es único e irrepetible, y que en la diferencia está cada persona, se esconde una escala de valores diferentes y en conclusión una persona.

Al participar en esta mayoría social estamos discriminando a otros, e invitándolos a unirse a comprar algo determinado, o a ser de una determinada manera, y todo por el miedo a no ser aceptado por los demás, esta tendencia se da en la pubertad, y conforme vamos madurando, algunos la ven olvidando.

- Libertad Subjetiva

Si buscamos el término libertad podremos leer facultad que tiene el hombre de obrar de una manera o de otra conforme a su razón, pero, ¿es lo mismo para mí la libertad, que para otra persona?, Seguramente no, se oye mucho mucho aquello de ser libre es hacer lo que te de la gana, yo pienso que eso no es libertad, porque haciendo lo que a ti te da la gana delimita la libertad a otros e influyes en su vida de una u otra forma, me gustaría poner como ejemplo la droga.

Bajo yo hago lo que me da la gana se vende mucha droga, eso es libertad, ¿no?, tú consumes porque eres libre para hacerlo, tú decides hacerlo y así tomándolas uno se hace libre, ¡qué bien!. Pero un momento, si somos libres, asumimos nuestras responsabilidades que conllevan el haber elegido una u otra opción, ahí está la cuestión, ¿Quién asume las consecuencias de consumir drogas? Las asume tu familia, que a lo mejor te tiene que pagar mucho dinero porque tienes mono, ese dinero que pierde tu familia les quita libertad de poder utilizar ese dinero para lo que quieran porque son libres, entonces, realmente (ya no solo por el caso del dinero) a costa de el yo hago lo que me da la gana le privas de libertad a otras personas, y además a las personas más allegadas. No, no creo que eso sea la libertad, la libertad tiene unos límites, no por ello es esclavización como lo quieren ver tantos rebeldes sin causa, simplemente igual que a uno no le gusta que le priven de su libertad a costa de que otro haga lo que le de la gana no debemos hacerlo nosotros. Pero como todo esta opinión es personal por eso este punto se titula libertad subjetiva, creo que cada uno tiene lo que para él es libertad y debemos respetarlo siempre y cuando no priven la nuestra.

Una cosa es que hagas lo que quieras y otra bien distinta que hagas o primero que te venga en gana Savater, F. Etica para Amador

Tampoco es lo mismo la libertad para un niño de ocho años, que para uno de treinta. Es decir para el niño la libertad, lo asocia con libertad de poder hacer algo, para una persona adulta es libertad para hacer algo o construir algo con ella, es un tipo de libertad más interna y positiva, si no hay esa maduración de una libertad a otra se corre el peligro de estar viviendo una libertad negativa para nosotros mismos, negativa porque la persona queda encerrada en una libertad individual que nadie viola pero que le aisla y le impide desarrollarse.

Hay que hacerse adultos, es decir, inventar en cierto modo tu vida, y no vivir la que otros han inventado para

ti Fernando Savater, *Etica para Amador*.

Porque la libertad es subjetiva, existen dos corrientes ideológicas que defienden diferentes posturas:

a) El determinismo: El ser humano no es libre. Cuando decide, sólo es libre aparentemente. La conciencia de libertad es mera apariencia, derivada de la ignorancia de las causas que realmente nos obligan a actuar. Dentro del determinismo está el físico, el biológico, el social, educacional(que deriva del social), y el teológico.

b) El indeterminismo: Defiende la posibilidad de decisión libre. Afirma la imprevisibilidad de la conducta humana. A su vez se divide en indeterminismo físico, argumentación postulatoria (moral), y conciencia psicológica de libertad.

También existe otra postura que no es ni determinista ni indeterminista, es la libertad condicionada, en la que se afirma que ni somos totalmente libres ni estamos totalmente coaccionados, nos dan condiciones para que podamos desarrollarnos, dentro de unos márgenes podemos elegir una opción.

Según esta postura se ha de evitar caer en posturas extremas, creer que podemos hacerlo todo o pensar que somos esclavos y desertar de la libertad y de la responsabilidad que conlleva.

Estas son las tres opciones o posturas sobre si la realidad existe o no existe, o es un término medio como indica el conceptismo. Creo que el conceptismo es la postura más acertada porque además de pensar que los extremos nunca son buenos, es una postura que admite parte de las dos y no se aventura en hacer tesis o suposiciones desconocidas, lo ve de un modo simple y real.

Para muchas personas la libertad no existe y bajo eso, realmente hay un miedo a la libertad de muchas personas, miedo a ser libre y con ello ser consecuente con sus acciones, a esas personas Sartre las denominó Mala Fé.

La libertad tantas veces prohibida a hombre a lo largo de la historia, llega a dar miedo a algunos el poseerla completamente algo que es difícil que llegue.

6. Conclusión y Bibliografía

• Balance General del trabajo

El trabajo de la libertad me ha costado mucho empezarlo ya que no sabía bien por donde coger el concepto ya que es muy grande y abstracto y tiene muchas interpretaciones y posturas. Una vez empezado me vi suelto en temas relacionados con otras asignaturas como la historia, o sucesos del mundo actual, como el problema de la droga, del que me vi muy impactado al ver un programa de televisión en el que la libertad estaba muy presente, y sin tener ese concepto claro no podían hablar claramente del tema de las drogas. Me ha servido mucho algunas frases de Fernando Savater que expresaban mejor lo que yo quería decir, o que después de un hablar mucho de un tema he puesto alguna frase suya como afirmación a lo que yo decía.

Este trabajo me ha servido para tener un conocimiento mayor sobre la libertad y concienciar me un poco más con los problemas actuales de la libertad.

• Opinión personal

Creo que el hombre nunca se podrá llegar a una libertad absoluta, siempre estará coaccionado por ciertos factores. Pienso además que si algún día el hombre fuese libre, alcanzaría la justicia, y la igualdad entre distintas razas, la libertad es una de las asignaturas pendientes del hombre, en las que debe trabajar más

para llegar a perfeccionarlas si es que se puede.

Respecto a la libertad a lo largo de la historia, creo que el hombre poco a poco se ha ido ganando la partida a sí mismo y cada vez es más libre. Se cometieron miles de atropellos de este tipo, pero la mentalidad del hombre le obligaba a luchar por ella, es decir, el hombre por es por naturaleza un ser libre y no está definido ni realizado si no tiene la libertad.

Me parece una paradoja que sea el propio ser humano el que prive de libertad a otros, pero esto poco a poco irá mejorando pero a la vez surgirán nuevas esclavitudes que hoy no conocemos o no damos importancia, incluso puede que algún día se prohíba toda publicidad, o por el contrario tengamos publicidad en los sitios menos sospechados.

Para mí la libertad es hacer lo que razonadamente quiera hacer sin privar a otros de su libertad.

• Bibliografía

He buscado información en los siguientes libros o medios:

Savater, F .Etica para Amador

Enciclopedia Encarta 2000

Internet